

Hacia el mundo andino

por ANDRES SABELLA

Durante años largos éste, peor contra nuestro Norte una idea errada respecto a sus valores superiores, las referencias a sus pueblos y a su movimiento clásico. Del Norte se miraba la solitud del paisaje y, de allí, se deducía otra vasta soledad en sus razones. Era la tierra donde la nueva aventura ponía pie para descubrir, algún día, la fortuna. Salitre, cobre, plata, fueron sus puntos de atracción. ¿Quién se detuvo en las huellas, para mirar hacia atrás, hacia los orígenes? Parecerá que nada; que sólo escasas intuiciones despertaron al llamado del tiempo pasado. Sin embargo, el doctor José María Catáreas Canto nos dice, ahora inesperadamente, en sus Observaciones sobre una cifra eloquente y desconocida: ha reunido 1.277 referencias en que, prácticamente, se hallan todos los elementos que nos permiten comprobar, con alborozo, que nuestro mundo andino es tan valioso como cualquiera, por sus fuerzas humanas y por su historia, trabajada en esta especie de fin de mundo en que, sin embargo, los doctos fundamentales de la Creación se presentan en su esplendor total.

Su posición histórica, su acuciosidad, su seriedad de investigador, garantizan siempre las fuentes del doctor Catáreas, lo que se advierte, inmediatamente, en esta nueva obra suya: "Fuentes documentales para el estudio Ethno-Histórico de las poblaciones indígenas del Norte Grande y tierra adyacentes". (Centro de Documentación. Universidad del Norte, Sede Antofagasta). Quiere el doctor Catáreas que este acervo de fuentes documentales facilite "la ingenua tarea que corresponde a los científicos que, desde sus respectivos campos y con los puntos de vista y metodología que les son propias, atiendan la compleja y apasionante problemática del hombre andino, en su presente y con la atención puesta en su futuro". No cabe duda que este generoso deseo se cumplirá. Hay, en estas 142 páginas, suficiente material para ello. Quién decide penetrar en los días del印io, el hermano remoto, dispondrá, en este Repertorio bibliográfico, de guías excelentes.

La ficha 1.221 corresponde a Luis Silva Lemus, el gran primer Obispo de Antofagasta. Hechizo su biografía del Conquistador Francisco de Aguirre, aparecida, primordialmente, en la "Revista Católica", núms. 77 al 141, comenzada a publicarse en junio de 1934, concluyendo en junio de 1937. Francisco de Aguirre es una de las figuras sobresalientes de la Conquista. Unido a

663 945

- XII - 4 - XII - 4 - XII - P. 3.

Hacia el mundo andino [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hacia el mundo andino [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)